

Recibido el 10 de junio de 2015/ Aceptado el 20 de julio de 2015

DOCUMENTACION FRANCISCANA EN EL ARCHIVO NACIONAL DEL ECUADOR

LUIS C. MANTILLA RUIZ, O.F.M
Archivo Nacional. Bogotá. Colombia.

Resumen/Summary

El Autor del artículo pone en conocimiento de los historiadores los fondos sobre los franciscanos del Archivo Nacional del Ecuador ordenado a partir de 1948. Consultadas las 21 cajas que constituyen los fondos de «religiosos» se indican los que corresponden a los Franciscanos del Ecuador. Documentos que son de suma importancia para abordar con seriedad una historia de su vida franciscana.

Palabras clave: Archivo Nacional del Ecuador, Historia Franciscana de América, Provincia Franciscana de Ecuador.

Franciscan Documentation in the National Archives of Quito

The author of the article draws the attention of historians to the background of the Franciscans ordained in 1948, found in the National Archives of Ecuador. He referred to the 21 boxes containing the recorded background of the “religious” who are considered the Franciscans of Ecuador. The significant documents described how these Franciscans led the Franciscan way of life.

Keywords: National Archives of Ecuador, American Franciscan History, Franciscan Province of Ecuador.

La escasez de estudios académicos sobre la historia institucional de los franciscanos en el Ecuador contrasta paradójicamente con el papel preponderante que los hijos de San Francisco tuvieron en la formación de ese país desde sus orígenes hispánicos. Aunque podrían ser muchas las causas de esta situación contrastante, nos atrevemos a conjeturar que la principal tiene que ver con la suerte que corrieron los dos archivos principales relacionados con el tema, cuya organización y catalogación vino a ser muy tardía: “Ecuador no tuvo en realidad un archivo nacional hasta 1948, fecha en que comenzó a funcionar, de hecho, su *Archivo Nacional de Historia*. Su vida anterior fue casi exclusivamente legal, no real”, nos dice Fray Lino Gómez Canedo con la autoridad que le confiere la investigación *in situ* que realizó en la época en que precisamente se comenzaba a agitar en Quito el interés por organizar el archivo nacional con apenas unos cuantos papeles que eran trasladados de un lugar para otro: “en marzo de 1948 —añade— pude verlos amontonados en una sala de la llamada *Casa de la Cultura Ecuatoriana*, en estado de total desorden; se decía que los documentos habían sufrido mermas en estos traslados y los eruditos quiteños clamaban porque fuese, al fin, una realidad el Archivo Nacional”, advirtiendo en esta clásica obra que en 1954 fue inaugurado el nuevo edificio del Archivo, cuyos fondos sumaban entonces 600 volúmenes¹.

En cuanto al Archivo privado de los franciscanos —del que cabrían las mayores expectativas documentales— puede decirse que compartía su derrotero con el que había recorrido el Archivo Nacional, pues aunque ya desde 1868 contaba con un inventario y en 1916 se había elaborado otro, todo era un caos y éste era considerado “un archivo muerto”. Tal situación se mantuvo así hasta 1980 cuando vino a recibir su ordenamiento técnico y la elaboración de un catálogo general, gracias a la tenacidad y ejemplar consagración de su autora la doctora Alexandra Kennedy Troya, quien contó con un equipo de especialistas y con el apoyo incondicional del entonces ministro provincial Fray Manuel Valarezo². Según la minuciosa inspección previa que adelantó esta incansable trabajadora, encontró que tanto la documentación como el archivo se hallaban “en gran desorden” a pesar de que se habían realizado varios inventarios y ordenamientos a lo largo de

¹ *Los Archivos de la Historia de América*, México, Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Comisión de Historia, 1961, vol.1, p.426.

² *Catálogo del Archivo General de la Orden Franciscana en el Ecuador*, Banco Central del Ecuador, Quito 1980. Véase la reseña crítica de Lino Gómez Canedo a este catálogo en *The Americas*, (1981) 422-424.

los siglos: “los documentos estaban mezclados y algunos desmembrados e incompletos”. Pudo además constatar que “el archivo ha sido hasta ahora poco consultado y casi toda la documentación que allí reposa está inédita”. Solamente cinco investigadores habían tenido la oportunidad de consultarlo: dos historiadores franciscanos, fray Francisco Compe y fray Benjamín Gento Sanz; los otros tres investigadores eran el historiador del arte quiteño, doctor José Gabriel Navarro, el arquitecto Alfonso Ortíz Crespo y la misma doctora Kennedy Troya, todos los cuales afortunadamente alcanzaron a mostrar el resultado de sus pesquisas³.

Cuando la doctora Kennedy Troya concluyó su titánica tarea —en un tiempo relativamente corto— pudo escribir con orgullo y satisfacción en la presentación del Catálogo: «Con esta publicación la comunidad franciscana del Ecuador se convierte en pionera de la apertura de archivos religiosos del país», añadiendo: «creo, en primer lugar, que el Definitorio estaba consciente de la importancia del Archivo para la historiografía nacional, es decir, sabía que historiadores de muy diferentes ramas y especializaciones encontrarían abundante material en este Archivo. Su decisión, por tanto, se tomó con una mira cultural y patriótica de abrir hacia la sociedad a través de la investigación científica y sería estas colecciones documentales»⁴.

A pesar de tan halagüeña oferta —sumada a la que ofrecía el Archivo Nacional del Ecuador que había mejorado progresivamente el ordenamiento de

³ El padre Francisco María Compe, nacido en Manresa (provincia de Barcelona) en 1854, vino al Ecuador en 1871 donde vistió el hábito franciscano al año siguiente; toda su formación la recibió en la Provincia de San Francisco de Quito, siendo ordenado presbítero en 1877. Ya había empezado a estudiar el archivo provincial que se hallaba en el convento de San Diego, base fundamental para su obra cumbre *Varones ilustres de la Orden Seráfica en el Ecuador*, en dos tomos, publicada en 1883, «que causó conmoción en las clases cultas de la República y aún fuera de ella, por su valioso contenido y porque no existían antecedentes sobre la labor franciscana en nuestra Patria debido a que sus archivos habían permanecido cerrados hasta entonces»: www.diccionariobiograficoecuador.com. Fray Benjamín Gento Sanz, natural de Peñafiel (Valladolid), vino a Quito en 1922 (de 11 años) y su formación religiosa y académica la recibió en la misma ciudad. Proyectó sus investigaciones hacia la historia del arte y la arquitectura religiosa, centrándose en San Francisco de Quito y San Francisco de Lima, reputadas hoy como obras pioneras y clásicas sobre el tema. El doctor José Gabriel Navarro Enríquez (Quito 1883) prolífico escritor sobre temas de historia del arte en el Ecuador: www.diccionariobiograficoecuador.com Alexandra Kennedy Troya y Alfonso Ortíz Crespo, con base en la investigación que adelantaron en el archivo de San Francisco, tenían preparada en 1980 la obra inédita *Historia y restauración del Convento de San Diego de Quito*, cf. *Catálogo del Archivo General de la Orden Franciscana en el Ecuador*, p.5.

⁴ *Catálogo...* p. 6.

sus fondos— cuando en mayo de 1990 se realizó en Lima la primera reunión de franciscanos historiadores de varias Provincias (México, Guatemala, Colombia, Perú y Brasil) con el objeto de estudiar a instancias del Ministro General de la Orden el proyecto de una publicación acerca del papel de los franciscanos en la Evangelización de América —como un aporte a la celebración de los 500 años del Descubrimiento— el Ecuador brilló por su ausencia. El religioso de la Provincia de San Francisco de Quito, a quien se le confió esa importante tarea, y de quien se tenían fundadas esperanzas, por su fama nacional como historiador, no solo no cumplió con el compromiso —causando muchos dolores de cabeza al coordinador del proyecto— sino un retardo considerable a la publicación del libro⁵. Sin embargo, como nadie en el mundo habría podido admitir que Ecuador —franciscano como el que más— no figurase en una publicación de esta índole, el editor intentó salvar ese vacío reimprimiendo la parte de una crónica del siglo XVII, correspondiente a esa Provincia, con la siguiente advertencia: “Ante la imposibilidad de tener un trabajo sobre los franciscanos en Ecuador, se reproduce aquí un texto clásico tomado de fray Diego de Córdova Salinas, *Crónica Franciscana de las Provincias del Perú*, editada por Lino Gómez Canedo, Washington, D.C., Academy of American Franciscan History, 1957”. Esta crónica, como se sabe, fue publicada en Lima en 1651 y por consiguiente sus noticias solo abarcan hasta ese año, por lo cual el vacío cronológico que aún quedaba era inmenso y de todas maneras no alcanzaba a llenar el objetivo principal del proyecto del libro que era la visión de conjunto de cada una de las Provincias americanas desde su nacimiento hasta 1992.

Con los anteriores precedentes —tras deplorar siempre aquella notoria ausencia— a mediados de julio de 1994 tuve el privilegio de visitar por primera vez el Ecuador y de consultar los dos archivos mencionados, el de la Provincia y algunos fondos del Archivo histórico Nacional en Quito, en particular el denominado *Religiosos*, de cuyas 21 cajas tomé nota de los documentos que se refieren a la Orden Franciscana. Hoy, pasados ya tantos años de esa investigación preliminar que en el fondo se encaminaba a iniciar un estudio sistemático sobre la Provincia de San Francisco de Quito —por sugerencia que me había hecho un hermano de esa Provincia —no habiendo cristalizado aun tan ambicioso proyecto, he decidido poner al servicio de los investigadores esa información, con el propósito de que las horas gastadas entonces en tan gratificante tarea no se pierdan, antes bien le ahorren otras tantas a quien ande tras las mismas huellas. Con este ánimo la ofrecemos.

⁵ FRANCISCO MORALES, OFM (coord. y editor) *Franciscanos en América. Quinientos años de presencia evangelizadora*, México 1993, 726 pp.

CAJA 1

1598-V-19: Autos tocantes a la Cofradía de San Vicente Ferrer, sita en el convento del asiento de Latacunga, de la Orden de San Francisco. Incluye cartas del Provincial Fray Juan de Toro (1589) y Fray Luis Martínez (1583), (49 folios).

1608-VIII-27: Información de los servicios y méritos de Fray Pedro Becerra, de la Orden de San Francisco (6 folios).

1619-II-26: Censo del Capitán Cristóbal de Bonilla a favor del Colegio de San Andrés, fundado en el convento de San Francisco de la ciudad de San Francisco de Quito (4 folios).

1648-I-18: Sobre escrituras del Monasterio de Concepcionistas de la ciudad de San Francisco de Quito (12 folios)

1651-XI-16: Las Concepcionistas de esta ciudad de Quito sobre la elección de su abadesa (9 folios).

CAJA 2

1606-V-20: Testimonio que da el padre Fray Pedro Becerra, Guardián del convento de San Francisco de Quito, sobre el maestro Benito Hernández de Ortega, beneficiado del arzobispado de los Reyes. (El p. Becerra dijo tener en la fecha 40 años de edad). El documento está catalogado como si fuera del año 1662 y por ello se encuentra en esta caja número 2, debiendo estar en la anterior.

CAJA 3

1669-VI-17: Privilegios de los Síndicos de San Francisco. Incluye diversas patentes, entre ellas una del Comisario General de Indias Fray Gabriel de Guillestegui, otra del Provincial Fray Fernando de Cocar (1649) (35 folios).

1670-III-21: Litigio entre el doctrinero franciscano de los pueblos de San Felipe y San Sebastián del asiento de Latacunga y el cura de dicho asiento de Latacunga (5 folios).

CAJA 4

1679-IX-8: Autos del padre Fray Andrés Ponce de León sobre el estado en que quedó su iglesia del pueblo de Saquisalli por causa de los temblores que padeció y de qué encomiendas se componía.

CAJA 6

1689-X-24: Representación del padre Fray Manuel Velásquez, cura doctrinero del pueblo de Santa Marta de Atontaqui, de la jurisdicción del asiento de San Luis de Otavalo, sobre el estado ruinoso de su iglesia (4 folios).

CAJA 7

1691-V-4: Representación de Fray Juan de Brizuela, Procurador General de la Provincia de San Francisco de Quito, para que los Oficiales reales paguen el costo de los 20 sacerdotes y dos legos “para la nueva reducción de los indios Paeces y otras naciones del río Marañón que están a cargo de su religión en esa Provincia” (16 folios).

1691-XII-16: Informaciones sobre las supuestas vejaciones y agravios que reciben los vecinos del pueblo de San Antonio de Caranguí, jurisdicción de la villa de San Miguel de Ibarra, de los doctrineros franciscanos “que han sido y son actualmente y la tiranía que acostumbran en que se les paguen excesivamente los derechos de las funciones que ofrecen”. Auto firmado por el Provincial Fray Nicolás de Guevara (7 folios).

1693-I-24: Representación del procurador provincial Fray José de Ubidia sobre la reedificación de la iglesia del pueblo de Saquisilli, jurisdicción del asiento de Latacunga “con los temblores pasados que hubo en dicha jurisdicción, como por ser el edificio muy antiguo de dicha iglesia está amenazando ruina” (36 folios).

1693-I-30: Petición de Fray José de Ubidia, procurador provincial, en representación del padre Fray Ignacio Coronel, cura doctrinero del pueblo de San Antonio de Alaqueo para que se ayude al reparo de su iglesia afectada “con la ocasión del terremoto que hubo en este asiento por el año pasado de ochenta y siete” (3 folios).

1694-I-26: Representación de Fray Antonio López, procurador general de la Provincia, sobre que declare la Real Audiencia “no deber pagar ningunos derechos en donde se almacenan las limosnas que traen los religiosos de su orden en las reales bodegas de Bavahoyo y Yaguache en el río de Guayaquil” (20 folios).

CAJA 8

1698-VII-11: Autos seguidos por don Alberto Fernández de Montenegro con el procurador del convento de San Francisco de Quito sobre cantidad de pesos tocantes a las Monjas del Sacramento de la villa de Madrid (22 folios).

CAJA 9

1699-V-21: Representación de Fray Antonio de Biedma, procurador general de la Provincia sobre la reedificación de la iglesia de San Andrés, jurisdicción de la villa de Riobamba, “arruinada de tal calidad que todo el techo de la mitad de la iglesia se vino al suelo” (20 folios).

1700-X-29: Fray Manuel de San Buenaventura, religioso lego, presenta patente del Comisario General de Indias Fray Antonio de Cardona, para que se restituya a su Provincia de Quito. Había ido a Madrid “en seguimiento de un pleito que se trataba con el señor obispo de la ciudad de Quito sobre mantener la guarda de los privilegios concedidos a nuestra sagrada religión” acerca de la administración de las doctrinas (3 folios).

1700-XI-9: Representación de Fray Manuel Velásquez, procurador provincial, sobre una cláusula del testamento del maestro Tomás de Orozco, presbítero difunto, por la cual “se obligó con todos sus bienes a la edificación del dicho convento e iglesia” de San Pedro de Alcántara del asiento de Ambato (5 folios).

1701-VI-18: Autos sobre la dotación de la cátedra de prima en el Colegio y Real Universidad de Santo Tomás de Aquino para la doctrina del Sutil Escoto (9 folios).

1701-XI-15: Concordia hecha y celebrada por el obispo don Sancho de Andrade y Figueroa con el convento y religiosos del Orden seráfico, sobre las doctrinas (6 folios).

1703-VIII-19: Autos de la Provincia de San Francisco de Quito sobre los exámenes de los religiosos de ella, con el señor obispo difunto “sobre la causa y litigio que se siguió en esta corte y en la de Lima y Madrid para las presentaciones y canónicas instituciones de los curatos y doctrinas que administra dicha mi religión”. Representación hecha por el procurador provincial Fray Antonio de Biedma (28 folios).

CAJA 10

1704-III-1: Representación del procurador provincial Fray Manuel de San Buenaventura en nombre del convento e iglesia “en la ciudad nueva de Guayaquil” para que se suspenda el edificio que está principiando don Joseph Morán en frente de dicha iglesia por seguirse “algunos inconvenientes de grande incomodidad para ella” (18 folios).

1707-IX-23: Autos de doña Tomasa de San Estanislao, religiosa de velo negro en el Monasterio de la Purísima Concepción de Quito “sobre los expolios del señor obispo don Sancho de Andrade, de los cuales me están debiendo 278 pesos de a ocho reales procedidos de velas de sebo que en su vida y en diferentes ocasiones y partidas se beneficiaron por su disposición en mi celda y se remitieron a su palacio episcopal para el gasto ordinario de el” (16 folios).

CAJA 11

1711-VII-28: La Madre Abadesa de Santa Clara de Quito y doña Petrona de la Purificación, “religiosa novicia de dicho monasterio” sobre unas escrituras (104 folios).

CAJA 12

1714-I-18: Representación del procurador provincial Fray Vicente Vásquez Albán, sobre el curato de San Luis de Otavalo (15 folios).

1716-I-30: Litigio entre los procuradores de la Compañía de Jesús y San Francisco, promovido por los jesuítas “sobre la cobranza del tres por ciento que deben contribuir todos los curas doctrineros para la paga del Seminario

de dicho Colegio Mayor de San Luis de la ciudad de Quito, y “parece solo los padres doctrineros de la Orden de San Francisco han repugnado su cumplimiento” (99 folios).

1717-VII-13: Juan Romualdo Alcedo y Sotomayor, apoderado y cobrador de las rentas del convento de la Limpia Concepción de Quito contra don Pedro Sanabria por deuda a dicho monasterio (15 folios).

1717-VII-20: El apoderado del monasterio de la Limpia Concepción contra los poseedores de la hacienda de Nayonque “por estar debiendo a dicho mi convento 574 patacones de censos corridos de nueve años y medio” (12 folios).

1717-XI-18: El apoderado del monasterio de la Limpia Concepción contra los poseedores de la hacienda que fue de Fernando de Ariepe en términos pueblo de Tumbaco (9 folios).

1722-IV-23: Fray Manuel de San Buenventura, procurador de las misiones del río Putumayo, San Miguel y Aguarico, sobre asignación de ayudas para las mismas. Contiene varias cartas sobre trabajos de los misioneros y el martirio sufrido por algunos de ellos (60 folios).

1722-VII-27: Informe sobre las misiones que tiene la religión seráfica en jurisdicción del gobierno de Popayán (11 folios).

1723-X-14: Litigio entre las monjas de la Limpia Concepción de Quito y los religiosos de la Compañía de Jesús por una herencia (10 folios).

1723-X-20: Sobre incidentes del gobierno civil con miembros de la Tercera Orden Franciscana de Quito (13 folios).

1723-XII-2: El síndico del convento de Santa Clara de Quito en nombre de la Madre Magdalena de Santa Inés por un censo impuesto en su favor (70 folios).

1724-VIII-1: El procurador provincial en nombre del padre Fray Luis Fresnillo, guardián del asiento de Otavalo, demanda a don Pedro Italiano, indio natural de dicho asiento, por obras que no ejecutó en el templo (10 folios).

CAJA 14

1726-V-10: Autos presentados por el procurador provincial sobre “la paga del tres por ciento de dichos estipendios impuestos a los curas de mi religión para la conservación del colegio seminario de San Luis” (53 folios).

1726-X-8: El síndico del monasterio de Santa Clara de Quito en nombre de Francisca de la Trinidad Insuasti, monja profesa de coro y velo negro sobre unas casas en Quito y sobre una estancia en el pueblo de Tumbaco llamada Chinqui (45 folios).

1730-III-1: Testimonio juramentado de Manuela de San Esteban, monja profesa de coro y velo negro, de la Limpia Concepción de Quito, a favor del general don Alonso de Vidales (7 folios).

1731-VII-3: El procurador provincial en representación del cura doctri-nero del pueblo de Guano contra quien tumultó a los indios el cacique don Ventura Amaguaña, “para que matasen a dicho padre” (5 folios).

CAJA 15

1737-V-10: Licencia del obispo de Quito don Andrés Paredes a Agustina Clara de Jesús, religiosa novicia de coro y velo negro del monasterio de Santa Clara de esta ciudad para que pueda otorgar su testamento ante cualquier escribano público o real (1 folio).

1738-X-1: El procurador provincial contra don Diego Castelo sobre los estipendios de los indios Puruguachis de Otavalo en términos de la doctrina de dicho asiento de Otavalo a cargo de su religión (24 folios).

CAJA 16

1739-XII-27: Autos hechos por el licenciado don Joseph de Araujo y Río, Presidente que fue de esta Real Audiencia de Quito y continuados por el licenciado don Manuel Rubio de Arévalo, Presidente de esta Real Audiencia de Quito, sobre la remoción de los curas doctri-neros que están a cargo de la religión de San Francisco de esta ciudad de Quito (166 folios).

1743-III-4: Memorial del padre Fray Miguel Felipe de Solera, solicitando a la Real Audiencia se le exima de la obligación de “ir a la conversión de los infieles” pues aunque había venido de España destinado a las misiones, tenía razones para no sentirse obligado a esta tarea (11 folios).

1743-IX-3: Juan Manuel Mosquera, apoderado del monasterio de monjas de la Concepción de Quito, en pleito con la hacienda de Conamballe (3 folios).

CAJA 17

1749-IX-13: Fray Ignacio Villamarín, procurador provincial, en grado de apelación de una sentencia pronunciada a favor del licenciado José Quintana y Alcedo “condenando a mi convento a la paga de la cantidad de 4.628 pesos hechos al padre Fray Joseph Morón” (5 folios).

1745-I-20: Pleito de Ramón Paredes con el convento seráfico de esta ciudad de Quito (30 folios) [Este documento está mal clasificado pues pertenece a los años 1830-1832].

1745-IV-28: La abadesa del monasterio de Santa Clara de Quito sobre la venta de “una casita baja con dos cuartos bajos de medias aguas cubiertos de teja” de una religiosa, para que se venda (5 folios).

CAJA 18

1747: Fray Dionisio Enríquez “prestando voz y caución por los reverendos padres Fray Bartolomé Alacano, padre más digno de esta Provincia, Fray Marcos Acuña, Fray Joseph Morrón, Fray Esteban Tobar y demás padres que se hallan presos”. Autos de este proceso (119 folios).

1747-VII-13: Autos de los padres criollos de San Francisco contra el Comisario y la ejecución de una real cédula (131 folios).

1747-VIII-26: Continuación sobre el asunto contenido en el anterior documento (194 folios).

1747-XI-8: Sobre el mismo asunto anterior (5 folios).

1747-XII-3: Autos en los que consta que el padre Provincial Fray Joseph Olmos y el padre secretario del Comisario General pasaron a la casa del señor Presidente de la Real Audiencia a dejar las llaves del convento y los sellos de la Orden (102 folios).

1748-I-14: Autos sobre nulidad de la profesión de Fray Baltasar Pazmiño (3 folios).

1748-V-27: Provisión de la Real Audiencia de Quito para que el padre Vice Comisario General de la Orden de San Francisco de esta Provincia “guarde, cumpla y ejercite lo que en ella se contiene” (3 folios). Se trata del padre Fray Pedro Villavicencio quien “con escándalo del pueblo predicó sátiras dicerios contra este Tribunal y otras personas, convirtiendo la cátedra del Espíritu Santo en materia de venganzas y explicación del desahogo de sus pasiones” (3 folios).

CAJA 19

1750-III-11: Autos eclesiásticos sobre la querrela que el bachiller Bernardino de la Bastida, fiscal de este obispado, dio contra el muy reverendo padre Fray Diego de Escalante, cura de los pueblos de San Felipe y San Sebastián, del asiento de Latacunga sobre despojos y desacatos [en realidad se refiere al año de 1669] (47 folios).

1750-X-29: El padre Fray Miguel Felipe de Solera, Guardián del convento de San Francisco y Vicario Provincial de Quito, presenta ante la Real Audiencia dos cédulas por las cuales 1) el rey prohíbe a los obispos “la asignación de vicarios foráneos” y 2) declara pertenecer a las Reales Audiencias del Perú y Nueva España el conocimiento de todas las causas de recursos, fuerzas y violencia en materia de doctrinas (18 folios).

1751-I-16: El padre Fray José Aparicio, visitador general de la Provincia de Quito, a la Real Audiencia para que se sirva librar real provisión mandando que los corregidores de esta Provincia que pagan los estipendios de las doctrinas, sólo los entreguen y paguen al síndico de la Provincia (4 folios).

1751-II-6: Carta informe del corregidor de Riobamba contra el padre Fray Diego Bejar, religioso de San Francisco por “notorios gravísimos excesos que está cometiendo en el pueblo de Guano” (8 folios).

1751-24-XII: Fray Mateo de Almeyda, procurador provincial sobre “pedimento de los indios del pueblo de San Juan Bautista de Saquisilli a fin de que remueva de dicha doctrina al padre Fray José Mogrovejo, vicario en ella, por los agravios y violencias que se propone haber experimentado el vecindario de dicha doctrina”(4 folios).

1752-II-24: El padre Fray Miguel de Solera, Vicario Provincial pide a la Real Audiencia someta al padre Fray Domingo Bandín, Provincial de esta Provincia “para que comparezca a dar satisfacción de sus relajados procedimientos en la ciudad de Lima” (3 folios).

1752-III-9: El padre Fray Ignacio Villamarín, procurador provincial, contra el padre Fray Miguel de Solera quien “está tratando de conseguir una desordenada pretensión” (8 folios).

CAJA 20

Autos sobre lo obrado por el padre Fray Joseph Campiño, Guardián del Colegio de Misiones de San Diego y juez “ad universitatem causarum por el Comisario General del Perú y para ejecutar la nulidad del Capítulo intermedio que celebró el reverendo padre Provincial Fray Domingo Bandín”. Se da cuenta de la prisión de éste. Contiene varias cartas del Virrey de Santafé sobre este asunto y cartas del Comisario General del Perú (130 folios).

1752-VII-28: Clemente González en representación del Monasterio de la Limpia Concepción de Riobamba por haberse embargado por el doctor don Juan Romualdo Navarro, Oidor de la Real Audiencia, una estancia del sitio de Guachi, jurisdicción del asiento de Ambato (11 folios).

1754-VI-9: Autos originales sobre la secularización de las doctrinas de los regulares (110 folios).

1754-VI-25: Autos interpuestos por el procurador general de la Orden seráfica de Quito “por el despojo que vuestro obispo ha hecho a mi religión de sus privilegios” (32 folios).

CAJA 21

1754-VII-1: Sobre estipendios de los curatos de San Francisco. Incluye una circular del Comisario General de Indias Fray Francisco de Soto y Marne, fechada en Quito el 2 de noviembre de 1753 (6 folios).

1754-VII-8: El procurador general de la Provincia en representación del Guardián de Guando contra don Isidoro de Orozco, cura de la villa de Riobamba, por haber pretendido “con gente armada de todas armas”, poner cura secular por muerte del padre doctrinero de dicho pueblo (9 folios).

1754-VII-10: Autos seguidos por el promotor del obispado de Quito contra la religión de San Francisco de esta provincia sobre el cumplimiento de una real cédula relativa a que el Guardián que no tuviese ocho conventuales no pueda votar en Capítulo (20 folios).

1754-VII-19: Oficio del señor obispo don Juan Nieto Polo para que se determinen las causas que indica contra la religión seráfica (7 folios).

1755-I-7: Averiguación ordenada por el excelentísimo señor Virrey don José Solís Folch de Cardona sobre “quiénes fueron los ministros de esta Audiencia y vecinos particulares que protegieron a los reverendos padres Fray Domingo Bandín y así mismo al Provincial de Santo Domingo en las inquietudes últimamente acaecidas en esta ciudad con motivo de la muerte del reverendo padre Fray Bartolomé Alacano, Ministro Provincial del Orden seráfico” (10 folios).

1756-I-22: Vicente de Ribera, Procurador de los del número de esta Real Audiencia, en nombre de la Provincia del seráfico Orden de esta ciudad sobre unos sayales que se fabrican en su obraje para remitirlos al Colegio de Misiones que reside en la ciudad de Popayán” (17 folios).